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VERBALE DELLA SEDUTA DEL CONSIGLIO DI FACOLTA' DI FARMACIA 

DEL GIORNO  27 MAGGIO  2010  

Il giorno 27 Maggio 2010, alle ore  16.30, nell'Aula n° 8  della Facoltà di Farmacia 

si è riunito, in seguito a regolare convocazione, il Consiglio di Facoltà di 

Farmacia dell'Università degli Studi  di Bari “Aldo Moro”. 

Sono presenti: 

n. 11  professori ordinari  su 17  aventi diritto 

n. 21  professori associati  su 28  aventi diritto  

n. 35 ricercatori  su 42 aventi diritto 

n. 7 rappresentanti degli studenti su 13 aventi diritto  

n. -- rappresentanti del personale tecn.-ammin. su 3 aventi diritto 

Viene riportato l’elenco dei presenti (P), assenti giustificati (AG) ed assenti (A). 

Professori Ordinari   
 P AG A 
1) ALTOMARE Cosimo X    
2) AVATO Pinarosa X 
3) BERARDI Francesco X   
4) CAROTTI Angelo  X  
5) CONTE Diana X 
6) DE LUCA Annamaria  X  
7) de PALMA Mauro  X   
8) DE VITO Danila X  
9) DI NUNNO Leonardo X   
10) FLORIO Saverio  X  
11) FRANCHINI Carlo  X  
12) MARESCA Luciana X   
13) NATILE Giovanni X  
14) PALMIERI Ferdinando  X  
15) PERRONE Roberto X 
16) STIPANI Italo X  
17) TRAPANI Giuseppe X 
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Professori Associati P AG A 
   
1) BELLOTTI Roberto  X   
2) CAMPAGNA Francesco X 
3) CAPRIATI Vito X  
4) CARRIERI Antonio X  
5) CELLAMARE Saverio   X 
6) COLABUFO Nicola X 
7) COLUCCIA Mauro X   
8) CORBO Filomena X 
9) DE LAURENTIS Nicolino   X 
10) DESAPHY Jean-François X 
11) FERORELLI Savina X   
12) FIERMONTE Giuseppe X 
13) FRAGALE Carlo   X 
14) FRANCO Massimo X  
15) IACOBAZZI Vito X   
16) LATROFA Andrea X    
17) LENTINI Giovanni X 
18) LEOPOLDO Marcello  X 
19) LOGRANO Marcello  X  
20) LOIODICE Fulvio X 
21) LUISI Renzo X 
22) OTTOLINO Sabino X   
23) PACIFICO Concetta X  
24) PREZIOSO Girolamo X  
25) SCALERA Vito X 
26) SCILIMATI Antonio X 
27) TRICARICO Domenico  X 
28) VITALI Cesare X   
 
Ricercatori P AG A 
 
1) ABATE Carmen X 
2) AGRIMI Gennaro X 
3) ARGENTIERI Maria Pia X 
4) ARMENISE Domenico   X  
5) ARNESANO Fabio X 
6) CALVELLO Rosa X 
7) CARBONARA Giuseppe X  
8) CAROCCI Alessia X 
9) CATALANO Alessia X 
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10) CATTO Marco X 
11) CAVALLUZZI M.Maddalena X 
12) CELLUCCI Carla   X  
13) CUTRIGNELLI Annalisa  X 
14)  DE BELLIS Michela X  
15) DE CANDIA Modesto X 
16) DE GENNARO Leonardo X 
17) DENORA Nunzio X  
18) DE PALMA Annalisa X 
19) FRACCHIOLLA Giuseppe X 
20) INTINI Francesco P. X 
21) LACIVITA Enza X 
22) LAGHEZZA Antonio X 
23) LAQUINTANA Valentino X 
24) LEONETTI Francesco X  
25) LIANTONIO Antonella  X 
26) LOPEDOTA Angela A. X 
27) MALLAMACI Rosanna X 
28) MANDRACCHIA Delia X   
29) MARGIOTTA Nicola X 
30) MELE Antonietta X 
31) MELELEO Daniela  X 
32) NICOLOTTI Orazio X 
33) PALLUOTTO Fausta   X 
34) PERNA Filippo Maria X 
35) PERRONE Maria Grazia X  
36) PIERNO Sabata X  
37) ROSATO Antonio X 
38) STEFANACHI Angela X 
39) TODISCO Simona X  
40) TRAPANI Adriana X 
41) VITALE Paola  X 
42) VOZZA Angelo X 
 
Rappresentanze P AG A 
 
a) Studenti 
 
1) ALTOMARE Angela X 
2) BRUNETTI Francesco  X 
3) CAPIERRI Federica   X 
4) CATAPANO Alberto  X 
5) CAZZATO Francesco  X  
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6) DIPIETRO Giovanni   X 
7) LATTARULO Giuseppe X 
8) PANELLA Andrea X 
9) PROSCIA Alessandra X 
10) RICCI Marianna X 
11) RIZZO Miriam   X 
12) ROTOLO Elena X 
13) SABELLA Marco X  
     
b) Personale tecnico-ammin.  
1) CARTA Vincenzo   X   
2) GIANNULLO Nicola   X 
3) POROPAT Luigia   X 
 

Presiede il Consiglio il prof. Roberto Perrone. Funge da segretario la prof.ssa  

Pinarosa Avato. 

E' altresì presente la dr.ssa Annunziata Celiberti con il compito di assistenza alla 

redazione dei processi verbali dei Consigli di Facoltà, come previsto dall'art. 63, 

comma 7, del Regolamento Generale di Ateneo.   

Constatata la presenza del numero legale, il Preside dichiara valida l'adunanza e 

dà inizio alla discussione degli argomenti  all' 

Ordine del giorno 

1) Approvazione del verbale della seduta del 29/3/2010 

2) Comunicazioni della Presidenza (la documentazione è disponibile per la 

consultazione c/o la Segreteria) 

3) Parere della Facoltà sulla richiesta di trasferimento della dr.ssa Rizzo C. 

presso l’Istituto Superiore di Sanità - Roma  

4) Risultanze dei lavori della Commissione didattica del 25-5-2010  

5) Manifesto degli Studi A.A. 2010-11 

6) Ampliamento dell’edificio della Facoltà di Farmacia  
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7) Rendiconto delle spese sostenute nell’anno 2009 sui fondi del 

miglioramento della didattica 

8) Varie ed eventuali 

 

Nel corso della seduta, alcuni componenti sono entrati nella sala di riunione, altri 

se ne sono allontanati, senza che sia mai venuto a mancare il numero legale ai fini 

della validità della riunione. 

 

1) APPROVAZIONE DEL VERBALE DELLA SEDUTA DEL 29/3/2010 

 

Il Preside comunica che il verbale relativo alla seduta del 29/3/2010 è stato  

inviato per posta elettronica ai Componenti  del Consiglio di Facoltà. 

Non essendo stati segnalati rilievi o correzioni da apportare, il  verbale  sopra 

indicato viene approvato all’unanimità.   

 

2) COMUNICAZIONI DELLA PRESIDENZA 

 

Comunicazioni personali del Preside 

a) Il  Preside riferisce  che il prof. Ferdinando Palmieri, ordinario della Facoltà di 

Farmacia, ha comunicato di essere stato collocato in quiescenza dal 26 maggio 

2010. Ciò rammarica molto tutti i Componenti del Consiglio che ringraziano il 
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prof. Palmieri per il contributo altamente qualificato dato alla Facoltà in tanti 

anni di attività scientifica e didattica.  

Il Preside comunica che porterà in discussione tra le varie ed eventuali la 

proposta, pervenuta all’Ufficio di Presidenza, di conferimento  del titolo di 

professore emerito al prof. Palmieri ed avanzata dai tre docenti ordinari proff. 

Conte, Perrone e Stipani.  

b) Il Preside comunica che è stato presentato un disegno di legge per una 

programmazione ministeriale del numero di immatricolabili anche ai corsi di 

laurea in Farmacia e Chimica e Tecnologia Farmaceutiche in quanto appartenenti 

all’ambito sanitario come quelli delle Facoltà di Medicina e Chirurgia e di 

Medicina Veterinaria. Se ciò si verficasse, sarebbe opportuno fare molta 

attenzione quando, tra le varie sedi universitarie, sarà ripartito il  numero degli 

ammissibili. 

c) Il Preside comunica che nell’ambito del bando di concorso “Principi attivi 2010 

– Giovani idee per una Puglia migliore” sono stati presentati da neo laureati e 

studenti dei corsi di laurea in Farmacia e Tecniche Erboristiche due progetti  dal 

titolo “La Puglia informa”  e  “Farmapulia”, entrambi supportati  dalla prof.ssa 

Pinarosa Avato. 

Il Preside dà poi lettura della documentazione pervenuta all’Ufficio di 

Presidenza. 

1) Assegnazione n. 4 studenti part-time per le esigenze della Presidenza di 

Facoltà e servizi annessi (19/5/2010). 
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2) Manifestazione “Notte in Campus – la notte bianca degli studenti” per il 

27/5/2010 dalle ore 20.00 alle ore 4.00 del 28/5/2010 (18/5/2010). 

3) Riorganizzazione del Dipartimento Amministrativo per la Ricerca, la 

Didattica e le Relazioni Esterne (13/5/2010). 

4) Programma di tirocinio Equilibri-net-Università italiane – II bando 2010 

(25/5/2010). 

5) Programma di tirocinio Federazione Nazionale Cavalieri del Lavoro 

Università italiane nell’ambito della convenzione quadro tra l’Università di Bari 

e la Fondazione CRUI per programmi di stage (15/4/2010). 

6) Programma di tirocinio Ministero dell’Economia e delle Finanze nell’ambito 

della convenzione quadro tra l’Università di Bari e la Fondazione CRUI – I 

bando 2010 (21/4/2010). 

7) Rinnovo della convenzione tra l’Università di Bari e il Comune di Bari per 

tirocini di formazione e di orientamento (28/4/2010). 

8) Programma di tirocinio Ministero Affari esteri – Università italiane 

nell’ambito della convenzione quadro tra l’Università di Bari e la Fondazione 

CRUI – II bando 2010 (15/4/2010). 

9) Nomina della Commissione nell’ambito della convenzione tra l’Università di 

Bari (II Facoltà di Economia) e la Società Consortile Poli Tecnici  e Professionali 

dell’Area Jonica per sviluppare percorsi formativi integrati Università-Impresa 

(3/5/2010). 
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10) Accordo quadro tra convenzione tra l’Università di Bari (II Facoltà di 

Economia) e la Società Consortile Poli Tecnici  e Professionali dell’Area Jonica 

per sviluppare percorsi formativi integrati Università-Impresa (3/5/2010). 

11) Costituzione Comitato Tecnico Scientifico del C.S.I. per il triennio 

accademico 2009-2012 (22/4/2012). 

 

 3) PARERE DELLA FACOLTÀ SULLA RICHIESTA DI TRASFERIMENTO DELLA DR.SSA 

RIZZO C. , SSD MED/42, PRESSO L’ISTITUTO SUPERIORE DI SANITÀ - ROMA  

 

Il Preside illustra e dà integrale lettura di tutta la documentazione a lui 

pervenuta relativa all’argomento in oggetto: 

a) nota del 24-2-2010 del Dipartimento Risorse Umane e Organizzazione 

dell’Università degli Studi di Bari con la richiesta di parere sul trasferimento 

della dr.ssa Rizzo Caterina all’Istituto Superiore di Sanità – Roma, ai sensi 

dell’art. 30 del DL 165/2001; 

b) informativa trasmessa in data 8-3-2010 dal Direttore Amministrativo 

dell’Università degli Studi di Bari,  dr. Giorgio De Santis, in merito al  contenuto 

dell’art.30 del DL 165/2001;  

c) lettera della Dr.ssa Rizzo Caterina del 22-3-2010 inerente la richiesta di rinvio 

della discussione sull’argomento ad una prossima seduta di  Consiglio di Facoltà; 

d) nota del Dipartimento Risorse Umane e Organizzazione dell’Università degli 

Studi di Bari dell’ 11-5-2010 con la quale si  sollecita il Consiglio di Facoltà a dare 
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riscontro alla richiesta di parere sul trasferimento della dr.ssa Rizzo Caterina 

all’Istituto Superiore di Sanità – Roma, ai sensi dell’art. 30 del DL 165/2001; 

e) nota del 14-5-2010 dell’ Istituto Superiore di Sanità – Direzione Centrale delle 

risorse umane e degli affari generali - inerente la richiesta di attivazione della 

procedura per la proroga del comando della dr.ssa Rizzo dal 16 maggio 2010 al 

15 novembre 2010;  

f) lettera della dr.ssa Rizzo Caterina  del 21-5-2010 con l’invito al Preside a darne 

lettura in Consiglio di Facoltà. 

Il Preside dà lettura altresì della delibera del Consiglio di Facoltà di Farmacia del 

16-4-2008 con la quale il Consiglio aveva espresso parere favorevole al comando 

di due anni presso l’Istituto Superiore di Sanità – Roma, dal 15-5-2008 al 15-5-

2010, al fine di permettere alla ricercatrice dr.ssa Rizzo Caterina un arricchimento 

culturale. Nella medesima seduta il Consiglio  aveva evidenziato la sofferenza 

didattica che l’assenza della dr.ssa Rizzo avrebbe causato alle discipline afferenti 

al SSD MED/42 e, per questa ragione, aveva chiesto agli Organi di Governo 

dell’Università di poter utilizzare almeno una parte del budget lasciato libero 

dalla dr.ssa Rizzo al fine di poter stipulare contratti di insegnamento per le 

discipline afferenti al  SSD MED/42 della dottoressa in questione.  

Il Preside ricorda che il Consiglio di Amministrazione dell’Università di Bari 

nella seduta del 14-5-2008 aveva deliberato favorevolmente in merito a tale 

richiesta ma, con recente nota  del 29-4-2010, prot. 32535-VIII/3, il Dipartimento 



Verbale CdF Farmacia del 27/5/2010 pag. 10 

per la Gestione delle Risorse Finanziarie ha comunicato che lo stanziamento 

ammontante ad euro 15.000,00, deliberato dal CdA a favore della Facoltà di 

Farmacia, non risulta confermato nel bilancio 2010; di conseguenza il 

Dipartimento sopra citato nella medesima nota dispone che i contratti di 

insegnamento già stipulati per gli A.A. 2008-09 e 2009-10 per le discipline del  

SSD MED/42  debbano gravare sui fondi della Facoltà.  

Si apre un’ ampia discussione al termine della quale il Consiglio di Facoltà,  

VISTI 

1. la difficoltà didattica venutasi a creare recentemente nell’ambito delle discipline 

mediche della Facoltà di Farmacia con l’andata in quiescenza nel maggio 2010 

del prof. Vitali Cesare, associato del settore Med/07; 

2.  l’impegno  didattico dei SSD  Med/07 e Med/42 che gestiscono con 15 CFU 

ciascuno, per  i tre canali del corso di laurea in Farmacia, insegnamenti integrati 

per un totale di 30 CFU, ai quali si aggiungono altri 5 CFU del SSD Med/42 per il 

corso triennale di Tecniche Erboristiche;  

3. nei SSD MED/07 e MED/42 allo stato attuale rimangono inquadrati nella 

Facoltà, oltre alla ricercatrice dr.ssa Rizzo Caterina SSD/42, un ricercatore, dr. 

Antonio Rosato SSD/07  ed un professore ordinario, prof.ssa Danila De Vito 

SSD/42; 

4. la difficoltà per il rispetto dei requisiti necessari al mantenimento dell’ attuale 

offerta  formativa a causa delle numerose richieste di  quiescenza da parte di 

docenti della Facoltà;  
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5. l’impossibilità da parte dell’Ateneo di recuperare, a causa della situazione 

economica e normativa attuale, l’intero budget di ricercatore eventualmente 

lasciato libero dal trasferimento ad altra Amministrazione da parte della dr.ssa 

Rizzo Caterina; 

DELIBERA 

con la sola astensione del prof. Latrofa Andrea, di poter dare, pur nella  

situazione di difficoltà attuale descritta, parere favorevole solo ad un 

prolungamento del comando presso l’ Istituto Superiore di Sanità - Roma fino al 

15 novembre 2010 per permettere alla ricercatrice dr.ssa Rizzo un ulteriore 

arricchimento culturale come già precedentemente deliberato nella seduta del 16-

4-2008.  

Il Consiglio di Facoltà inoltre, nel ribadire quanto già deliberato in merito nella 

seduta del 16-4-2008,  

CHIEDE 

agli Organi di Governo dell’Università, riferendosi a  quanto già deliberato dal  

CdA nella seduta del 14-5-2008, punto 19 dell’odg,  che venga assicurata alla 

Facoltà di Farmacia l’attribuzione di parte del budget non utilizzato dalla dr.ssa 

Rizzo per  il periodo di comando presso l’ Istituto Superiore di Sanità - Roma, per 

consentire la stipula di contratti di insegnamento per le discipline afferenti al SSD 

Med/42 cui appartiene la dr.ssa Rizzo Caterina.   
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4) RISULTANZE DEI LAVORI DELLA COMMISSIONE DIDATTICA DEL  25-5-2010  

 

Il Preside dà lettura del verbale della riunione della Commissione didattica del 

25/5/2010 nella quale sono state discusse tutte le richieste inerenti le 

problematiche didattiche esposte dalla rappresentanza studentesca. 

Il verbale della Commissione Didattica, approvato all’unanimità dal Consiglio di 

Facoltà, viene allegato al presente verbale di cui è parte integrante. 

Delle problematiche discusse nella riunione della Commissione didattica sopra 

indicata,  il Preside sottolinea quella emersa dalla richiesta della componente 

studentesca di consentire agli studenti del corso di laurea in Farmacia, 

appartenenti all’ordinamento normato dal DM 509/99, di poter acquisire CFU 

relativi alla didattica libera, nella misura di 14 CFU,  già a partire dal quarto anno 

di corso;  attualmente questa possibilità è prevista solo per gli studenti in 

Chimica e Tecnologia Farmaceutiche appartenenti allo stesso ordinamento. 

Il Consiglio di Facoltà di Farmacia, all’unanimità, approva la richiesta dei 

rappresentanti degli studenti e 

delibera quanto segue 

- gli studenti  iscritti al IV anno del corso di laurea specialistica a ciclo unico in 

Farmacia, normato dal DM 509/99, possono, a partire dall’A.A. 2009-10,  

acquisire  14 CFU relativi alla didattica a scelta in analogia con quanto deliberato 

da questo Consiglio nella seduta del 22-9-2006 per il corso di laurea specialistica 

a ciclo unico in Chimica e Tecnologia Farmaceutiche dello stesso ordinamento; 
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-  resta confermata l’acquisizione al V anno di ulteriori 15 CFU per corsi a scelta 

libera dall’offerta didattica dell’Ateneo per gli studenti che scelgono la tesi 

compilativa. 

La prof.ssa Avato fa presente che gli studenti dei corsi di laurea triennali 

potrebbero essere coinvolti già dal I anno in attività formative  di carattere 

pratico (visite aziendali, seminari, ecc.) e quindi acquisire CFU relativi. Ritiene 

che tali CFU, pur acquisiti al I anno,  debbano essere convalidati . 

Il Consiglio di Facoltà, tenuto conto della richiesta  della prof.ssa Avato,  

delibera quanto segue: 

Gli studenti  dei corsi di laurea in Informazione Scientifica sul Farmaco e 

Tecniche Erboristiche  (DM 270) possono, anche se iscritti al I anno, acquisire 

CFU per la partecipazione ad attività formative di carattere pratico. A tali attività 

saranno attribuiti CFU dal Consiglio di Classe.  

 

5) MANIFESTO DEGLI STUDI A.A. 2010-11 

 

Il Preside comunica che la Guida dello Studente per l’A.A. 2010-11 rappresenta 

l’organizzazione degli insegnamenti, delle propedeuticità ed altro nei diversi 

anni dei corsi di studio ed essa  è stata inoltrata, dopo il visto dei Presidenti di 

classe, sua personale e del manager didattico di Facoltà,  all’Ufficio Stampa 

dell’Ateneo che ne richiede copia, come ogni anno, entro il 30 aprile, fermo 

restando che eventuali modifiche che dovessero emergere dalla seduta odierna 
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possono ancora essere recepite e comunicate all’Ufficio Stampa dell’Ateneo. 

Aggiunge che  una copia è stata inviata e-mail a tutti i Componenti del Consiglio 

insieme alla convocazione dell’odierna seduta. Il dr. Agrimi chiede la parola e dà 

lettura di un documento, riportato integralmente a verbale, nel quale viene 

ribadita da parte dei ricercatori della Facoltà l’indisponibilità, già dichiarata nella 

seduta di CdF del 29-3-2010, ad assumere incarichi di insegnamento per l’A.A. 

2010-11.  

“I ricercatori afferenti alla Facoltà di Farmacia di Bari che con un proprio documento 

presentato nel C.d.F del 29/3/2010, in segno di protesta contro il DDL 1905, avevano 

dichiarato la propria indisponibilità a ricoprire incarichi didattici per l’A.A. 2010/11, 

ribadiscono la loro decisione, richiamando quanto contenuto nel documento presentato da 

una delegazione di ricercatori al Consiglio dei Presidi di questo ateneo in data 20/5/2010. 

“Pur trattandosi di una decisione sofferta, i ricercatori ribadiscono la loro indisponibilità 

ad assumere incarichi didattici per l’anno accademico 2010/2011 e chiedono: 

1. che sia concertato con il Governo un ulteriore rinvio della scadenza dell’offerta 

formativa con contestuale segnalazione al MIUR dello stato di agitazione in corso e delle 

conseguenze che la manifestata indisponibiltà comporterebbe in relazione alla 

sostenibilità dell’offerta formativa. 

2. che il Rettore si faccia promotore di un tavolo di discussione regionale ed interregionale 

per definire una piattaforma comune di rilancio e di valorizzazione dell’Università 

pubblica. 

I ricercatori, infine, ribadiscono la loro netta opposizione ad ogni misura che possa 

essere concertata dal Rettore e dai Presidi per risolvere il problema dell’offerta formativa 

per l’anno accademico 2010/2011 in maniera puramente congiunturale e non 

strutturale.” 
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A tale proposito, per quanto riguarda l’offerta formativa della Facoltà di Farmacia per 

l’A.A. 2010/11, alla luce delle proprie indisponibilità, si evidenzia l’impossibilità che tale 

offerta formativa possa essere effettivamente sostenuta secondo quanto garantito negli 

A.A. precedenti. 

Pertanto si dichiarano favorevoli ad una proposta di offerta formativa che tenga conto 

esclusivamente del corpo docente disponibile e della posizione espressa dai docenti 

associati ed ordinari di questa Facoltà di non assumere corsi di insegnamento lasciati 

vacanti dai ricercatori, come da verbale del C.d.F. citato (“2) i professori di prima e 

seconda fascia della Facoltà, fermo restando il loro impegno per lo svolgimento delle 120 

ore di didattica previste dalla legge, non saranno disponibili a coprire ulteriore carico 

didattico che si dovesse liberare per la indisponibilità manifestata da parte dei colleghi 

ricercatori a ricoprire incarichi di insegnamento”.) 

Qualunque altro tipo di offerta formativa che ecceda la reale sostenibilità rischia da 

una parte di offrire all’utenza una soluzione che non potrebbe essere soddisfatta, con tutte 

le conseguenze derivanti, e dall’altra di vanificare la protesta dei ricercatori e ci vede 

pertanto contrari. 

Bari, 27/5/2010 “ 

Il Preside rileva che il problema sollevato dai ricercatori va affrontato al 

momento giusto e non ha relazione con la pubblicazione su web della Guida 

dello studente dove non vengono riportati i nomi dei docenti a cui saranno 

affidati i diversi insegnamenti al momento all’attribuzione dei compiti didattici 

da parte del Consiglio di Facoltà. Sarà questo il momento in cui  viene chiesto ai 

ricercatori la disponibilità a ricoprire incarichi di insegnamento e questo, di 

solito, avviene prima dell’inizio dell’attività didattica del semestre del  prossimo 

anno accademico. Il punto all’odg della convocazione odierna prevede  invece 

l’approvazione del manifesto degli studi, ovvero della Guida dello Studente, 
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mezzo ufficiale di divulgazione del percorso formativo per gli studenti che 

intendono iscriversi ai corsi di laurea della Facoltà di Farmacia. 

Seguono numerosi interventi dai quali emerge 

- la delusione dei ricercatori  per un mancato intervento unitario da parte del 

personale docente contro il decreto Gelmini e l’invito a tutto il personale docente 

a rassegnare le dimissioni (dr. Leonetti),  

- la proposta di non avviare i corsi per il prossimo A.A. segnalando la difficoltà 

di garantire l’offerta formativa, unica possibilità di rendere visibile la protesta e 

di denunciare quello che si sta perpetrando ai danni dell’Università pubblica (dr. 

Carbonara),  

- la necessità di dare un segnale chiaro al Ministro da parte delle Facoltà (prof. 

Latrofa),  

- la preoccupazione della rappresentanza studentesca che l’offerta formativa, 

senza il contributo dei ricercatori, non possa essere garantita neppure per gli 

studenti in corso (sig.na Ricci).  

In risposta, il Preside ribadisce, che se dovesse perdurare la legittima 

indisponibilità dei ricercatori a ricoprire incarichi di insegnamento, con l’obbligo 

delle 120 ore di didattica frontale dei docenti di I e II fascia e con l’eventuale 

aggregazione di corsi si farà il possibile per garantire il diritto allo studio e la 

continuità del percorso formativo; per i prossimi immatricolati ai diversi corsi,  di 

cui attualmente non si conoscono i numeri, la Facoltà, alla luce dei risultati del 

concorso di ammissione, prenderà i provvedimenti del caso ed aggiunge che 
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nella riunione della Conferenza delle Facoltà di Farmacia del 18-5 u.s., i Presidi 

hanno riferito che in nessuna delle 30 sedi l’offerta formativa è stata per ora 

ridimensionata a causa dell’agitazione dei ricercatori. Il prof. Natile auspica 

interventi adeguati da parte dei Rettori e dei Presidi e sottolinea che molti 

problemi delle Università italiane derivano dal fatto che, rispetto alle Università 

straniere, si vive al di sopra delle proprie possibilità (il caso di Siena è 

emblematico). Suggerisce di aspettare le decisioni del prossimo Senato 

Accademico prima di assumere posizioni che possano nuocere alla Facoltà; se poi 

tutte le altre Facoltà dell’Università di Bari confermeranno l’offerta formativa  

anche la Facoltà di Farmacia dovrà adeguarsi. 

Seguono altri interventi dai quali emerge la proposta di pubblicare in bianco il 

manifesto degli studi (dr. Fracchiolla) o di approvarlo nella riunione odierna 

senza prendere decisioni che possano ritorcersi contro la Facoltà (prof. Colabufo), 

il timore che l’approvazione di un’offerta formativa non realizzabile possa essere 

un ricatto morale dei Presidi nei confronti dei ricercatori (dr. Margiotta), la 

considerazione che gli Organi di Governo delle Università nonché la CRUI non 

sembrano interessati ad ostacolare il decreto Gelmini (prof. Luisi). 

Terminati gli interventi, il Preside, dopo aver premesso che non è sua intenzione 

creare spaccature tra docenti, ricercatori e studenti, che nei confronti di questi 

ultimi tutti i componenti della Facoltà hanno la responsabilità di garantirne il 

diritto allo studio, considerato  che l’approvazione del manifesto degli studi, 

ovvero Guida dello studente, è stato da alcuni interpretata come approvazione 
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dell’offerta formativa, già precedentemente approvata dalla Facoltà nella seduta 

del 29 marzo u.s., propone di ritirare dalla discussione il presente punto all’odg e 

di attendere le decisioni del S.A. sull’offerta formativa di Ateneo per l’A.A. 2010-

11. 

Il Consiglio di Facoltà, unanime, approva quanto proposto dal Preside. 

 

6) AMPLIAMENTO DELL’EDIFICIO DELLA FACOLTÀ DI FARMACIA 

 

Il Preside riferisce che la  Commissione didattica di Facoltà, riunitasi il 25 maggio 

2010, ha rilevato che l’organizzazione dell’ attività didattica per l’a.a. 2010-2011 

comporterà notevoli difficoltà a causa della insufficienza di spazi. In quella sede, 

dopo un’attenta analisi, è stato approntato ed approvato un documento che il 

Preside porta all’esame del Consiglio di Facoltà.  

Detto documento viene condiviso pienamente dal Consiglio di Facoltà e assunto 

a verbale nella forma seguente:  

PREMESSO CHE 

l’opera di ampliamento dell’edificio della Facoltà di Farmacia sia stata  

a) riconosciuta esigenza prioritaria dal S.A.  e  dal CdA sin dal  2005, 

b) sollecitata più volte dal Consiglio di Facoltà per la sua realizzazione (l’ ultimo 

sollecito con delibera  del CdF di Farmacia del 19/01/2009), 

c) inserita, con il codice LP-2005/34, nel Programma triennale, 2010-2012, delle 

Opere Pubbliche, approvato dal S.A. del 7/10/2009, punto odg 16, con 
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programma di esecuzione: inizio lavori nel 4° trimestre 2010 e fine lavori entro 

il 1° trimestre 2012, (ALLEGATO   1 del punto 6 dell’odg), 

d) corredata da progetto definitivo architettonico approntato il 9/11/2009 

dall’Area Tecnica ed approvato dal Consiglio di Facoltà di Farmacia il 

10/11/2009, (ALLEGATO  2 del punto 6 dell’odg), 

CONSIDERATO CHE 

a) sono stati eseguiti nel gennaio 2010 i sondaggi geologici per le fondamenta, 

con esito positivo,  

b) è in corso nell’anno 2010 il progetto dell’intera  struttura con i calcoli statici e 

degli impianti al fine di  procedere alla gara d’appalto per l’affidamento dei 

lavori entro l’anno corrente, 

c) tale opera è stata presentata nel Programma Sociale 2009 tra i principali 

interventi edilizi da realizzare  (ALLEGATO 3 del punto 6 dell’odg), 

perdurando  i motivi di necessità,  più volte e recentemente  ribaditi dalla 

Facoltà quali:   

- unica sede universitaria di Facoltà di Farmacia in Puglia: situazione 

singolare nel contesto nazionale dove Regioni con numero di abitanti 

assimilabile hanno almeno due sedi di Facoltà; la Facoltà non può dare una 

risposta adeguata alla forte richiesta di immatricolazioni provenienti dal 

territorio ed è costretta a limitare gli accessi, con l’inserimento del numero 

programmato essenzialmente per insufficienza di spazi disponibili; 
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- pesante e preoccupante affollamento della struttura  da parte degli studenti 

sia nelle aule per la didattica frontale a frequenza obbligatoria per statuto,  

che nei laboratori didattici per le esercitazioni a posto singolo,  anch’esse a 

frequenza obbligatoria per statuto; infatti, sui 9000 mq di superficie coperta 

dell’intero Palazzo della Facoltà di Farmacia si svolge tutta l’attività didattica 

e di ricerca che interessa i circa 3.000 studenti iscritti alla Facoltà con un 

rapporto di appena 3 mq a studente con notevoli gravi disagi per le attività di  

didattica e di ricerca; 

IL CONSIGLIO DI FACOLTÀ DI FARMACIA DICHIARA CHE 

si è aggiunta la preoccupazione che il provvedimento, recentemente preso, di 

allargare la ricettività dell’offerta formativa con l’attivazione di un terzo canale di 

100 studenti/anno  del corso di Laurea in Farmacia a ciclo unico quinquennale, 

non possa godere in tempi congrui dei relativi spazi previsti dal programma di 

ampliamento edilizio, già deliberato e calendarizzato dagli Organi Accademici e 

sulla base del quale lo stesso provvedimento è stato assunto.  

Il terzo canale di Farmacia, istituito ed attivato a partire dall’a.a. 2009-10, si 

aggiunge ai due canali precedentemente attivi di 200 studenti/anno del corso di 

laurea in Farmacia, al corso di laurea a ciclo unico quinquennale in Chimica e 

Tecnologia farmaceutiche di 100 studenti/anno ed al corso di laurea triennale in 

Tecniche erboristiche. 
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 Il provvedimento di ampliamento dell’offerta formativa è stato assunto per 

cercare di dare risposta alla forte richiesta di laureati a ciclo unico della Facoltà di 

Farmacia, proveniente da studi di settore del mondo  del lavoro quali:  

a) indagine ISTAT del   2008   che attesta che “i laureati della Facoltà di Farmacia sono 

occupati per l’87%  a tre anni dopo la laurea” (ALLEGATO  4 del punto 6 dell’odg), 

b) ultima indagine ALMALAUREA , marzo 2010, che attesta “la crescita anno dopo 

anno delle condizioni occupazionali dei laureati a ciclo unico nel settore chimico-

farmaceutico della Facoltà di Farmacia, con il 71% di occupati ad un anno dalla laurea di 

cui il 37% occupati con lavoro a tempo indeterminato” (ALLEGATO  5 del punto 6 

dell’odg), 

c) indagine UNIONCAMERE, articolo del Corriere della Sera del 30-4-2010, dal 

titolo “Laureati in Farmacia: il mercato ne cerca 1500” (ALLEGATO  6 del punto 6 

dell’odg),        

IL CDF  DI FARMACIA DELIBERA ALL’UNANIMITÀ 

di chiedere, permanendo lo stato di necessità più volte ribadito, di accelerare, 

quanto più velocemente possibile, tutto l’iter per la realizzazione della 

costruzione della III ala dell’edificio della Facoltà per rendere fruibile quanto 

prima tale opera in modo da assicurare condizioni adeguate per una didattica 

efficace e sicura per la formazione di laureati  in farmacia, operanti nel settore 

sanitario e di cui il mondo del lavoro fa crescente richiesta come dimostrato da 
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recenti studi  sulle opportunità occupazionali dei laureati (v. ALLEGATI  4 – 6 

del punto 6 dell’odg). 

Il Consiglio fa presente che la Facoltà di Farmacia dell’Ateneo di Bari, anche a 

causa della restrizione degli spazi dedicati alle attività di didattica e di ricerca, 

può produrre attualmente circa 200 laureati per anno, numero insufficiente a 

soddisfare le richieste provenienti dal mondo del lavoro. 

Il Consiglio dà mandato al Preside di rappresentare lo stato di necessità e di 

urgenza sopra descritto inviando la presente delibera al Magnifico Rettore e, per 

conoscenza, al Direttore Amministrativo, al Capo-Area Tecnica dell’Ateneo ed al 

Dirigente del Dipartimento per la Gestione delle Risorse Finanziarie. 

7) RENDICONTO DELLE SPESE SOSTENUTE NELL’ANNO 2009 SUI FONDI DEL 

MIGLIORAMENTO DELLA DIDATTICA 

 

Il Preside comunica che nella seduta odierna il Consiglio si dovrà esprimere sulla  

rendicontazione delle spese sostenute, nell’ anno 2009, dalla Presidenza di 

Facoltà sui fondi del Miglioramento della didattica nonché sulla devoluzione di 

detti fondi alle strutture dipartimentali che, nell'anno 2009, hanno sostenuto 

spese inerenti le attività didattiche dei quattro corsi di laurea della Facoltà e di 

internato per lo svolgimento di tesi sperimentali in Farmacia  e Chimica e 

Tecnologia Farmaceutiche. Fa presente che la relazione di rendicontazione, 

trasmessa e-mail a tutti i Componenti del Consiglio insieme con la convocazione 
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odierna, è stata sottoposta all’esame e all’approvazione della Commissione 

didattica di Facoltà riunitasi il 25/5/2010. 

Il Preside sottolinea che la rendicontazione di detti fondi deve essere etichettata 

secondo voci ben definite dal CdA e ricorda che, nel rispetto di queste, la 

Commissione didattica di Facoltà, nella seduta del 15/2/2010,  e il Consiglio di 

Facoltà,  nella seduta successiva del 18/2/2010,  avevano proposto di attribuire   

- un contributo di euro 750,00 comprensivo dello smaltimento rifiuti  per ogni 

tesi di laurea sperimentale a favore del laboratorio ospitante; 

- un contributo di euro 150,00 per le esigenze didattiche dei singoli docenti con 

l’impegno da parte dei Dipartimenti di afferenza di presentare alla Presidenza di 

Facoltà il fatturato e la rendicontazione relativi all’acquisto di materiale di 

consumo per la didattica; 

- il rimborso al Dipartimento Farmaco-chimico della quota anticipata per lo 

svolgimento delle esercitazioni obbligatorie a posto singolo dietro esibizione 

delle fatture di pagamento, nonché di una quota pari al 20% dell’importo relativo 

al materiale di consumo utilizzato nei laboratori didattici da destinare allo 

smaltimento rifiuti. 

Il Preside riferisce che le spese sostenute dalla Presidenza di Facoltà nel periodo 

gennaio-dicembre 2009, sottoposte tutte, prima di avviare le procedere 

amministrative e contabili, all’esame della Commissione didattica di Facoltà, 

ammontano ad euro 77.819,16. A questa cifra va ad aggiungersi la quota di euro 

12.000,00 impegnata per la retribuzione di tre contratti di insegnamenti ufficiali 
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svolti nell’A.A. 2008-09 da docenti esterni all’Università per gli insegnamenti di 

Microbiologia e igiene, Anatomia umana (N-Z) del corso di laurea in 

Informazione Scientifica sul Farmaco, Anatomia umana (I-Z) del corso di laurea 

magistrale a ciclo unico in Farmacia. Anche il prelievo di questa quota dal fondo 

del miglioramento della didattica ha avuto, a suo tempo, l’approvazione della 

Commissione didattica di Facoltà. 

Il Preside invita quindi il  Consiglio ad esprimersi  su detta rendicontazione. 

Il Consiglio di Facoltà approva, all'unanimità, la relazione di rendicontazione 

delle spese relative all’anno 2009 sul fondo del miglioramento della didattica  e  

D E L I B E R A 

 le seguenti   attribuzioni  di fondi ai Dipartimenti coinvolti nell’anno 2009 

nelle attività didattiche della Facoltà di Farmacia: 

- al Dipartimento Farmaco-chimico viene attribuita la somma di euro 101.392,60 

così distinta: euro 70.500,00 come contributo per 94 tesi di laurea sperimentale a 

favore dei laboratori ospitanti (compreso lo smaltimento rifiuti); rimborso di euro 

30.892,60 per l’acquisto di attrezzature didattiche e materiale di consumo 

utilizzato nei laboratori didattici obbligatori a posto singolo (compreso lo 

smaltimento rifiuti dei  laboratori didattici); 

- al Dipartimento Farmaco-biologico viene attribuita  la somma di euro 17.250,00 

come contributo per 23 tesi di laurea sperimentale a favore dei laboratori 

ospitanti (compreso lo smaltimento rifiuti);  
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- al Dipartimento di Scienze biomediche ed oncologia umana  viene attribuita la 

somma di euro 3.000,00 come contributo per 4 tesi di laurea sperimentale 

(compreso lo smalitimento rifiuti) a favore del laboratorio  ospitante (titolare il 

Prof. Coluccia Mauro); 

- al Dipartimento di Odontostomatologia e chirurgia viene attribuita la somma di 

euro 3.750,00 come contributo per 5 tesi di laurea sperimentale (compreso lo 

smaltimento rifiuti) a favore del laboratorio  ospitante (titolare la Prof.ssa De 

Vito Danila); 

- al Dipartimento di Fisiologia generale ed ambientale viene attribuita la somma 

di euro 750,00 (compreso lo smaltimento rifiuti) a favore del laboratorio  

ospitante (titolare il prof. Scalera Vito). 

Il Consiglio di Facoltà dà quindi mandato all'Area Ragioneria dell'Università di 

Bari, Settore II,  di accreditare le cifre sopraindicate alle strutture interessate 

utilizzando, per un totale di euro 126.142,60, fino ad esaurimento, le somme 

residue rivenienti dagli accrediti degli anni accademici precedenti.  

 Il Consiglio chiede, inoltre, che una copia dei mandati venga inviata alla 

Presidenza della Facoltà di Farmacia. 

La relazione di rendicontazione delle spese sostenute sui fondi del 

Miglioramento della didattica nell’anno 2009 dalla Presidenza di Facoltà  e dai 

Dipartimenti sopra indicati, l’elenco dei laureati dell’anno solare 2009 che hanno 

svolto tesi sperimentali, nonché lo schema per il rendiconto annuale proposto dal 
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Consiglio di Amministrazione dell’Università di Bari nella seduta del 26/9/2007, 

vengono allegati al presente verbale di cui sono parte integrante. 

A seguito delle attribuzioni ai Dipartimenti deliberate dal Consiglio nella seduta 

odierna, delle spese sostenute nell’anno 2009 dalla Presidenza di Facoltà, risulta 

che la cifra totale spesa sul fondo per il miglioramento della didattica ammonta 

ad euro 215.961,76. 

 

8) VARIE ED EVENTUALI 

 

8a) Richiesta di intervento dell’Assessorato Regionale al diritto allo studio  

Il Preside illustra l’impostazione recentemente concertata tra i due Atenei, di Bari  

e del Salento, per l’organizzazione dell’attività didattica da fornire sul polo di 

Brindisi.  

Tale attività didattica dovrà essere gestita con corsi interateneo per cui anche il 

corso di laurea in Farmacia, fortemente richiesto dagli Enti Territoriali brindisini, 

qualora venga attivato, dovrà avvalersi dell’ intesa tra l’Ateneo di Bari, sede 

dell’unica Facoltà di Farmacia in Puglia, e l’Ateneo del Salento, con l’aggravio di 

tutti i costi sugli Enti Territoriali.  

Il Preside, considerando che il decentramento di un corso di laurea in Farmacia 

ha un valenza anche dal punto di vista del diritto allo studio per gran parte della 

popolazione studentesca pugliese, propone di coinvolgere, tra gli Enti territoriali 

che vorranno supportare l’iniziativa, anche l’Assessorato Regionale competente, 
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ovvero al Diritto allo studio e formazione, anche su suggerimento degli stessi 

Enti territoriali brindisini e sulla base di disponibilità manifestata dallo stesso 

Assessorato regionale, precedentemente interessato della problematica.  

Il Consiglio di Facoltà condivide in pieno tale impostazione e formula il seguente 

documento: 

PREMESSO  CHE 

 a) sul fenomeno della migrazione di studenti pugliesi che si iscrivono in Facoltà 

fuori dalla Puglia ( ALLEGATO 1 del punto 8a dell’odg), denunciato dal MIUR, 

ci sono stati interventi per la situazione specifica della Facoltà di Farmacia in 

diverse sedi e si sono sostenute le ragioni riportate dal Preside Perrone in un 

articolo del Corriere della Sera ( ALLEGATO 2 del punto 8a dell’odg) ;  

b) di tale problema è stato già investito l’Assessorato guidato dal prof. Viesti 

nella precedente legislatura Regionale, come si evince dalla documentazione 

allegata: lettera dell’Assessore prof. Viesti (ALLEGATO 3 del punto 8a dell’odg);                                                                   

 c)  la richiesta di ampliare l’offerta formativa nel settore chimico-farmaceutico 

viene dal territorio, ovvero enti locali di Brindisi, Provincia, Comune, Camera di 

Commercio (ALLEGATO  4 del punto 8a dell’odg)  

IL CONSIGLIO DI FACOLTÀ DI FARMACIA 

 DICHIARA CHE 

a) la Facoltà di Farmacia essendo l’unica sede universitaria  in Puglia, situazione 

singolare nel contesto nazionale dove Regioni con numero di abitanti assimilabile 

hanno almeno due sedi di Facoltà, subisce la forte pressione di richieste di 
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immatricolazioni provenienti dal territorio e, per insufficienza di spazi 

disponibili e di organico docente,  è costretta a limitare gli accessi con 

l’inserimento del numero programmato e con la conseguente massiccia 

migrazione di studenti che si iscrivono alle diverse Facoltà di Farmacia fuori 

Regione per un ammontare di circa 300 per anno ( ALLEGATO 5,6 del punto 8a 

dell’odg); 

b) la Facoltà di Farmacia ha provveduto ad allargare al massimo delle proprie 

possibilità la ricettività dell’offerta formativa attivando, a partire dall’a.a. 2009-

10, un terzo canale di 100 studenti/anno  del corso di Laurea in Farmacia a ciclo 

unico quinquennale che si aggiunge ai due canali precedentemente attivi di 200 

studenti/anno del corso di laurea in Farmacia, al corso di laurea a ciclo unico 

quinquennale in Chimica e Tecnologia farmaceutiche di 100 studenti/anno ed al 

corso di laurea triennale in Tecniche erboristiche ; 

c)  il provvedimento di ampliamento dell’offerta formativa, misura comunque 

insufficiente rispetto alla richiesta, è stato assunto per cercare di dare risposta alla 

forte richiesta di laureati della Facoltà di Farmacia proveniente da studi di settore 

dal mondo  del lavoro quali:  

- indagine ISTAT del   2008   che attesta che i laureati della Facoltà di Farmacia 

sono occupati per l’87%  a tre anni dopo la laurea (ALLEGATO  7 del punto 8a 

dell’odg);   

- ultima indagine ALMALAUREA , marzo 2010, che attesta la crescita anno dopo 

anno delle condizioni occupazionali dei laureati a ciclo unico nel settore chimico-
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farmaceutico della Facoltà di Farmacia, con il 71% di occupati ad un anno dalla 

laurea di cui il 37% occupati con lavoro a tempo indeterminato (ALLEGATO  8 

del punto 8a dell’odg); 

- indagine UNIONCAMERE, articolo del Corriere della Sera del 30-4-2010 dal 

titolo “Laureati in Farmacia: il mercato ne cerca 1500”(ALLEGATO  9 del punto 8a 

dell’odg);    

In considerazione di quanto sopra esposto, 

IL CONSIGLIO DI FACOLTÀ DI FARMACIA 

CHIEDE ALL’UNANIMITÀ 

l’intervento dell’Assessorato per il diritto allo studio e formazione della 

Regione Puglia per poter assicurare pari ed adeguate condizioni a tutta la 

popolazione studentesca della Regione Puglia per la formazione di laureati in 

Farmacia, operanti nel settore sanitario, di cui il mondo del lavoro ne fa 

crescente richiesta, come dimostrano i più recenti studi di settore sulle 

opportunità occupazionali dei laureati (allegati 7-9 del punto 8a dell’odg), a 

fronte dei 200 laureati per anno che la Facoltà di Farmacia di Bari, unica sul 

territorio regionale pugliese, può fornire attualmente, causa la restrizione degli 

spazi a disposizione e la ridotta consistenza dell’organico docenti.  

 

8b) Richiesta di ampliamento del n° di iscrivibili alla Scuola di 

Specializzazione in “Farmacia Ospedaliera” della Facoltà di Farmacia 

dell’Ateneo di Bari 
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Il Preside dà lettura della richiesta pervenuta dal prof. Trapani, Direttore della 

Scuola di Specializzazione in Farmacia Ospedaliera, SSFO, della Facoltà di 

Farmacia di Bari e riferisce anche delle numerose e pressanti richieste pervenute 

a lui personalmente per l’ ampliamento del numero di posti per gli iscrivibili alla 

SSFO.  

Di fatti, nonostante la SSFO, attivata presso la Facoltà di Farmacia di Bari sia 

l’unica sede presente su tutto il territorio regionale pugliese atta alla formazione 

di farmacisti ospedalieri, nonostante le precedenti richieste deliberate in merito 

dal Consiglio di Facoltà di Farmacia e inviate al Magnifico Rettore dell’Università 

di Bari, all’Assessorato alla Salute della Regione Puglia e infine al prof. Aldo 

Pinchera, quale Presidente dell’Osservatorio Nazionale Formazione Medico 

Specialistica del Miur (RR del 23/4/2010 prot. n. P/150) (ALLEGATO 1  del 

punto 8b dell’odg), a tutt’oggi il numero di posti per gli specializzandi non ha 

avuto alcun ampliamento. 

In considerazione del fatto che la  Regione Puglia con i suoi 4,2 milioni di abitanti 

rappresenta il 7% della popolazione nazionale e avrebbe diritto ad avere dieci 

posti di iscrivibili alla SSFO sul totale di 147 posti disponibili a livello 

nazionale, il numero di tre posti di specializzandi per anno assegnati alla SSFO di 

Bari oltre ad essere molto sottodimensionato rispetto al numero di abitanti, è 

anche del tutto insufficiente ad assicurare il basale turnover dell’organico 

operativo dei farmacisti ospedalieri della Puglia ammontante attualmente a circa 

150 unità.  
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Il Preside invita i Componenti del Consiglio ad intervenire. 

Si apre un ampio dibattito da cui emerge che, nonostante la Facoltà di Farmacia 

dell’Ateneo di Bari si sia adoprata ad ampliare le Convenzioni con le Aziende 

Sanitarie regionali per assicurare un adeguato percorso formativo per un numero 

congruo di specializzandi, il numero esiguo di tre posti assegnati per anno alla 

SSFO di Bari è ormai non più ulteriormente sostenibile e non trova 

giustificazione alcuna di fronte alle pressanti richieste del territorio che lamenta il 

non godimento di pari opportunità per il diritto allo studio rispetto alle altre 

popolazioni del territorio nazionale. 

In seguito a tali considerazioni, il Consiglio di Facoltà 

ALL’UNANIMITÀ DELIBERA 

a) di inoltrare  al Ministero dell’Università richiesta di intervento tempestivo e 

risolutivo per ampliare ad almeno otto il numero di iscrivibili alla Scuola di 

Specializzazione in Farmacia Ospedaliera dell’Università degli Studi di Bari  

già a partire dall’anno accademico 2009-10, il cui bando di ammissione, D.R. 

3400 del 22/4/2010, con scadenza dei termini per la presentazione delle 

domande  al 24/5/2010, prevede l’espletamento del concorso per il 10/6/2010  

b) e conseguentemente di essere autorizzati ad assegnare i posti aggiuntivi che il 

MIUR volesse assegnare oltre gli attuali tre, seguendo l’ordine di graduatoria 

del concorso per l’accesso. 
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Il Consiglio di Facoltà dà mandato al Preside di inoltrare urgentemente tale 

delibera, corredata dell’ allegato 1 al Ministro dell’Università, On. dr.ssa Gelmini, 

al Capo Dipartimento per l'Università, l'alta formazione artistica musicale e 

coreutica e per la ricerca, dr. Masia, alla Direzione Generale Ufficio II, dr. Tomasi,  

al Ministro della Salute, prof. Fazio, all’Assessore alla Sanità della Regione 

Puglia, prof. Fiore, all’Assessore al diritto allo studio e formazione della Regione 

Puglia, dr.ssa Sasso. 

 

8c) Proposta di conferimento del titolo di “professore emerito” al prof. 

Ferdinando Palmieri 

Il Preside, prof. Roberto Perrone, ordinario diel SSD CHIM/08, la prof.ssa Conte 

Diana, ordinario del SSD BIO/14, il prof. Stipani Italo Romano, ordinario del SSD 

BIO/10, considerato il contributo altamente qualificato dato alla Facoltà in tanti 

anni di valida attività scientifica e didattica dal prof. Palmieri Ferdinando, 

scienziato noto a livello nazionale e internazionale, già nominato “Professore 

honoris causa” presso l’Università Statale di Mosca, tenuto conto della ricchezza 

della sua produzione scientifica documentata da ben 298 pubblicazioni su riviste 

di massimo prestigio internazionale, in virtù anche del riconoscimento del 

contributo dato dal prof. Palmieri alla crescita e all’immagine dell’Università di 

Bari, avanzano la proposta di conferimento al prof. Palmieri del titolo di 

“professore emerito” come da  Regolamento dell’Università di Bari emanato con 

D.R. 2889 del 1-4-2010.  
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Il Preside ripercorre la carriera scientifica e didattica del prof. Palmieri 

Ferdinando, svoltasi in questa Facoltà, sottolineandone alcuni passi di rilievo che  

portano a motivare questa proposta. 

Il prof. Palmieri per  lunghi anni ha operato in seno alla comunità universitaria 

dove ha percorso vari stadi di una brillante carriera ponendosi autorevolmente 

nel novero del  gruppo di studiosi che contano realmente nel settore 

internazionale della Biochimica e delle malattie mitocondriali.   

Durante questa ascesa ha potuto apprendere ed approfondire, vivendoli giorno 

dopo giorno, problemi che riguardano la didattica, la ricerca, la formazione e la 

organizzazione dell’Università nel nostro Paese ed anche al di fuori di esso.  

Il prof. Palmieri  nel periodo tra il 1980 ed il 2010 è stato  professore ordinario di 

Chimica biologica presso la Facoltà di Farmacia dell’Università di Bari. 

Nell’ambito organizzativo delle attività riguardanti l’Università di Bari ha 

operato come componente di numerose Commissioni  di Ateneo, del Consiglio di 

Amministrazione dal 1986 al 1990 e come Presidente del Nucleo di Valutazione 

dell’Università di Bari dal 2003 al 2008. 

Nel settore della ricerca presso la sede di Bari è stato responsabile scientifico di 

numerosi progetti di ricerca; con gli insegnamenti ricevuti ed i risultati ottenuti 

nella ricerca,  numerosi suoi discepoli sono riusciti a divenire docenti all’interno 

della Facoltà di Farmacia di Bari e di altre Sedi ed a raggiungere l’ambito 

traguardo della  Cattedra  universitaria.  
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Il prof. Palmieri ha avuto un ruolo del tutto particolare nel Dipartimento 

Farmaco-biologico: infatti  è stato tra coloro che hanno contribuito fattivamente 

alla sua fondazione e per lunghi anni è stato  titolare dei  più cospicui 

finanziamenti per la ricerca assegnati al Dipartimento che riconosce al prof. 

Palmieri il ruolo primario e insostituibile derivante  dal costante apporto 

garantito in termini di competenza, professionalità, risorse ed esperienza alle 

esigenze organizzative e funzionali attinenti allo svolgimento delle attività del 

Dipartimento stesso. 

In ambito nazionale il prof. Palmieri ha ricoperto importanti incarichi presso il 

MIUR in qualità di componente del Consiglio Universitario Nazionale (CUN) dal 

1998 al 2006 e presso Società scientifiche come l’Accademia Nazionale dei Lincei 

di cui è socio dal 2003.  

Ha profuso attivamente  il massimo impegno per la Società Italiana di Biochimica 

e Biologia Molecolare di cui è stato anche Segretario nel triennio 1979-82 e 

successivamente dal 1993 al 1994. Tale Società è molto attiva nell’ambito 

culturale della disciplina ed organizza Convegni annuali a livello nazionale e 

internazionale per i quali il prof. Palmieri è stato spesso membro del Comitato 

organizzatore.  

Per le problematiche riguardanti in maniera più specifica la didattica, il prof. 

Palmieri è stato insignito della Medaglia d’oro ai Benemeriti della Scienza e della 

Cultura e del titolo di “Professore honoris causa “ presso l’Università Statale di 

Mosca nell’anno  2010.  
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Il Preside, infine, riassume le tappe più significative del curriculum vitae del 

prof. Palmieri. 

Nato a Lumezzane (Brescia) nel 1939, ha conseguito la  Laurea in Medicina e 

Chirurgia  presso l’Università di Napoli  nel 1963. 

E’ stato assistente presso la Facoltà di Scienze MMFFNN dell’Università di Bari 

dal 1964 al 1973.  

Nell’anno 1966 ha svolto attività di ricerca presso il Physiologische-Chemische 

Institut der Philipps-Universitat, Università di Marburg (Germania) con borsa 

NATO  e come Visiting Professor in USA, UK e Germania dal 1976 al 2008. 

Nel 1968 ha conseguito la libera docenza in Chimica biologica. 

Vincitore di concorso a cattedra universitaria per la Chimica biologica della 

Facoltà di Scienze dell’Università di Bari nel 1973, è stato chiamato nel 1979 dalla 

Facoltà di Farmacia dell’Università di Bari dove ha ricoperto gli uffici accademici 

seguenti: 

- Titolare della cattedra di Chimica biologica  dall’A.A. 1979-80 all’A.A. 2009-10; 

- Direttore dell’Istituto di Biochimica  dal 1974 al 1982; 

- Direttore del Dipartimento Farmaco-Biologico  dal 1983 al 1987 e dal 1992 al 1997; 

- Direttore della Scuola di Specializzazione in Farmacologia Applicata dal 1983 al 

1991; 

- Coordinatore del Dottorato di ricerca in Biochimica cellulare e farmacologia 

cellulare dal 1998 al 2004, successivamente denominato “Scienze biochimiche e 

farmacologiche” dal 2005 al 2010; 
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Direttore della Scuola di Dottorato di ricerca in “Genomica e proteomica 

funzionale e applicata “ dal 2005 al 2010.  

Terminata la relazione, il  Consiglio di Facoltà di Farmacia  

dichiara 

di condividere in pieno tale proposta  e all’unanimità esprime parere 

favorevole al conferimento del titolo di “Professore emerito” al prof. 

Ferdinando  Palmieri. 

Il Preside  assicura che seguirà personalmente tutte le fasi del procedimento 

inviando la presente delibera corredata del Curriculum vitae (allegato 1), delle 

attività didattiche, istituzionali e scientifiche (allegato 2) e delle pubblicazioni 

(allegato 3) al Collegio dei Presidi dell’Ateneo di Bari.  

8d) Convenzione tra l’Università di Bari e il Centro di Studi Americani di 

Roma 

Il Preside sottopone all’attenzione del Consiglio la proposta di convenzione in 

oggetto, pervenuta con prot. 39980 del 19-5-2010 dal Dipartimento ricerca, 

didattica e relazioni esterne, e lo invita  ad esprimersi sul rinnovo di detta  

convenzione da parte dell’Università. 

Il Consiglio di Facoltà di Farmacia, dopo aver constatato di non aver mai avuto 

interesse a tale collaborazione e quindi di non aver mai utilizzato  servizi e  

attrezzature del Centro, esprime all’unanimità parere negativo al rinnovo della 

convenzione. 
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8e) Avvio collaborazione tra l’Università di Bari e l’Università del Nord di Baia 

Mare - Romania 

Il Preside sottopone all’attenzione del Consiglio la proposta di convenzione in 

oggetto, pervenuta via fax in data 22/3/2010  dal Dipartimento ricerca, didattica 

e relazioni esterne, e lo invita  ad esprimersi  in merito.  

Il Consiglio di Facoltà di Farmacia ritiene, all’unanimità, di non essere interessato 

a tale convenzione.  

8f) Richiesta visita guidata presso l’Azienda didattico-sperimentale “E. 

Pantanelli” di Policoro (MT) 

Il Preside comunica che il prof. Giuseppe De Mastro con nota del 15/5/2010 ha 

chiesto di poter organizzare per gli studenti del 2° anno del corso di laurea in 

Tecniche Erboristiche una visita tecnica guidata presso l’Azienda didattico-

sperimentale “E. Pantanelli” di Policoro (MT) per il giorno 20 maggio p.v. 

Il Preside aggiunge che le spese di trasporto graveranno sui fondi del 

miglioramento della didattica. 

Il Consiglio esprime all’unanimità parere favorevole. 

8g) Richiesta di attribuzione di n. 1 CFU per la partecipazione al Convegno 

“Pillola del giorno dopo: pro e contro” organizzato con il contributo per le 

attività culturali e sociali autogestite dagli studenti 

Il Preside comunica di aver ricevuto poco prima dell’inizio della seduta odierna 

la richiesta in oggetto dai rappresentanti degli studenti  dell’Associazione New 

Team e invita il Consiglio ad esprimersi. 
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Il prof. Natile suggerisce  agli studenti, firmatari della richiesta, di presentare un 

progetto inerente le tematiche del convegno con la precisazione delle ore ad esso 

dedicate; come Presidente della classe di corsi di studio 14S e LM-13 ritiene che il 

problema inerente l’accreditamento a seminari e convegni debba essere 

finalmente affrontato e regolamentato in un prossimo Consiglio di classe  

appositamente convocato.  

Il Consiglio di Facoltà approva  e demanda tale problematica ai Consigli di 

classe. 

8h) Richiesta di patrocinio della Facoltà di Farmacia al Congresso 

internazionale della Phytochemical Society of Europe dal titolo 

“Phitochemicals in nutrition and health” 27-30 settembre 2010, Riva del Sole, 

Giovinazzo (BA) 

Il Preside comunica che la prof.ssa Pinarosa Avato con nota del 27/5/2010 ha 

chiesto il patrocinio della Facoltà per il congresso in oggetto,  in quanto trattasi di 

una iniziativa di pregevole significato scientifico che, per la prima volta, vede 

coinvolto un docente della Facoltà di Farmacia dell’Università di Bari. Tale 

richiesta è finalizzata non all’ottenimento di finanziamenti ma solo al patrocinio 

della Facoltà. 

Il Consiglio di Facoltà, all’unanimità, esprime parere favorevole al patrocinio 

senza oneri finanziari. 

8i) Richiesta di variazione dei  criteri di convalida degli attestati per il 

riconoscimento delle abilità e conoscenze linguistiche 
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Il Preside comunica che la commissione, costituita dai Proff. Pinarosa Avato, 

Fulvio Loiodice e Luciana Maresca, preposta alla valutazione degli attestati 

presentati dagli studenti per ottenere il riconoscimento delle abilità e conoscenze 

linguistiche già acquisite sia in ambito universitario che extra-scolastico, riunitasi 

il 26/5/2010, ha proposto la seguente variazione, rispetto a quanto deliberato dal 

Consiglio di Facoltà del 22/9/2004, per la convalida degli attestati rilasciati dagli 

Enti Certificatori del Consiglio d’Europa dal livello B1 in poi come sotto indicato:  

 
University of Cambridge Local Examination Syndicate (UCLES)  

Preliminary English Test o Business English Certificate (BEC) Preliminary → B1;  

First Certificate in English (FCE) o BEC Vantage → B2;  

Certificate in Advanced English (CAE) o BEC higher → C1;  

Certificate of Proficiency in English (CPE) → C 2.  

Pitman-City & Guilds International 

PET   B1 

FCE  B2 

CAE  C1 

CPE  C2  

Trinity College London 

gradi 6 ISE I → B1 (Threshold);  

gradi 7 e 8 ISE II  → B2 (Vantage); 

gradi 9 e 10 ISE III → C1 (Independent User);  

gradi 11 e 12 → C2 (Mastery). 

Certificati attestanti la sola frequenza  e/o  non specificanti il livello di apprendimento 

conseguito non saranno accettati dalla Commissione. 

Il Preside invita il Consiglio ad esprimersi. 
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Il Consiglio di Facoltà all’unanimità approva le variazioni proposte e i lavori 

della suddetta Commissione.   

8l) Approvazione della graduatoria degli studenti ammissibili al Programma  

Erasmus -  A.A. 2010-11  

Il Preside comunica che, a seguito della procedura di selezione degli studenti 

della Facoltà che hanno presentato domanda di ammissibilità al Programma 

Erasmus per l’A.A. 2010-11, la Commissione, riunitasi in data 3/5/2010, ha 

stilato la seguente graduatoria di merito, pubblicata successivamente sul sito 

internet dell'Università di Bari, con l’indicazione delle sedi universitarie:  

1) GARGANO Emanuele,  CdL in Farmacia; stato: idoneo; destinazione 

assegnata: D Saarbbru 01 – Universitat des Saarlandes; punteggio totale: 92,23 

2) MARIANO Marica, CdL in Chimica e Tecnologia Farmaceutiche; stato: idoneo; 

destinazione assegnata: D Saarbbru 01 – Universitat des Saarlandes; punteggio 

totale: 84,24 

3) GAGLIARDI Angela, CdL in Chimica e Tecnologia Farmaceutiche; stato: 

idoneo; destinazione assegnata: E Granada 01; Universidad de Granada; 

punteggio totale: 83,48 

4) FIENI Valeria, CdL in Chimica e Tecnologia Farmaceutiche, stato: idoneo; 

destinazione assegnata: E Madrid 03; Universidad Complutense de Madrid; 

punteggio totale: 82,08 
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5) LACETERA Alessandra, CdL in Chimica e Tecnologia Farmaceutiche, stato: 

idoneo, destinazione assegnata: E Granada 01; Universidad de Granada;  

punteggio totale: 80,82 

6) GJINI Edmond, CdL in Farmacia, stato: idoneo; destinazione assegnata: E 

Granada 01; Universidad de Granada; punteggio totale: 72,11 

7) ANELLI Mara, CdL in Chimica e Tecnologia Farmaceutiche, stato: idoneo; 

destinazione assegnata: E Madrid 03; Universidad Complutense de Madrid; 

punteggio totale: 70,97 

8) D’ELIA Francesca, CdL in Farmacia, stato: idoneo; destinazione assegnata: TR 

Eschiseh 01 – Anadolu University; punteggio totale: 64,66. 

Il Consiglio di Facoltà, all’unanimità,   approva  la graduatoria sopra indicata. 

8m) Problemi connessi al numero programmato per l’A.A. 2010-11 

Corsi di laurea magistrale a ciclo unico in Farmacia e Chimica e Tecnologia 

Farmaceutiche normati dal DM 270/2004 

Il Consiglio di Facoltà di Farmacia, considerando i problemi connessi alla 

istituzione del numero programmato per l’accesso ai corsi di laurea della classe 

LM-13, dopo aver valutato un’ampia casistica di situazioni che nel corso dell’ 

anno accademico 2010-11 potranno verificarsi,  

D E L I B E R A 

“Per quanto riguarda i trasferimenti ai corsi di laurea magistrale a ciclo unico 

in Farmacia e Chimica e Tecnologia Farmaceutiche  della Facoltà di Farmacia, 
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normati dal D.M. 270/2004 (1°,2° e 3° anno di corso) vale la seguente 

normativa: 

1) per i trasferimenti al 1° anno di corso, qualora ci fossero dei posti disponibili, 

verranno accolti  d’ufficio: 

a) i provenienti da altro corso di laurea  a numero programmato (di area 

scientifica) per il quale risulta superata la prova di ammissione;  

b) i provenienti da altri corsi di laurea, ove non siano stati sottoposti al test di 

ingresso, per i quali, però, nel passaggio vengano riconosciuti crediti per un 

ammontare uguale o superiore a 10, esclusi quelli conseguiti per abilità 

informatica, lingua straniera o altro insegnamento per il quale non è prevista 

prova d’esame ; 

 2) per quanto riguarda i trasferimenti al 2° e 3° anno di corso verranno accolti i 

provenienti da altri corsi di laurea in numero tale da non variare in maniera 

significativa le numerosità programmate con un incremento massimo del 10% 

di tale programmazione.  

Lo studente potrà richiedere nulla osta preventivo sulla disponibilità di posti 

presso la Segreteria Studenti della Facoltà di Farmacia senza che questo 

costituisca elemento vincolante. In ogni caso, ai fini della priorità, farà testo la 

copia dell’istanza di trasferimento presentata dall’interessato presso la Sede 

universitaria di provenienza. Qualora le numerosità dovesserro subire un 

incremento superiore al 10% previsto, il Consiglio assumerà nuove decisioni .  
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Per quanto riguarda i trasferimenti ai corsi di laurea magistrale a ciclo unico 

in Farmacia e Chimica e Tecnologia Farmaceutiche  della Facoltà di Farmacia 

normati dal D.M. . 509/1999  (anni successivi al 3°), essi verranno trattati come 

per il passato “. 

Corso di laurea in Tecniche Erboristiche normato dal DM 270/2004  

Il Consiglio di Facoltà di Farmacia, considerando i problemi connessi alla 

istituzione del numero programmato per l’accesso al corso di laurea in Tecniche 

Erboristiche della classe L-29, dopo aver valutato un’ampia casistica di 

situazioni che nel corso dell’ anno accademico  2010-11 potranno verificarsi,  

D E L I B E R A 

“Per quanto riguarda i trasferimenti al  corso di laurea in Tecniche 

Erboristiche della Facoltà di Farmacia, normato dal D.M. 270/2004 (1°,2° e 3° 

anno di corso) vale la seguente normativa: 

1) per quanto riguarda i trasferimenti al 1° anno di corso, qualora ci fossero dei 

posti disponibili, verranno accolti  d’ufficio: 

a) i provenienti da altro corso di laurea  a numero programmato (di area 

scientifica) per il quale risulta superata la prova di ammissione;  

b) i provenienti da altri corsi di laurea, ove non siano stati sottoposti al test di 

ingresso, per i quali, però, nel passaggio vengano riconosciuti crediti per un 

ammontare uguale o superiore a 10, esclusi quelli conseguiti per abilità 

informatica, lingua straniera o altro insegnamento per il quale non è prevista 

prova d’esame ”; 
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2) per quanto riguarda le richieste di iscrizione al 1° anno di studenti ripetenti, 

tali richieste potranno essere accolte prevedendo che saranno compensate dal 

numero prevedibile di trasferimenti in uscita o eventuali abbandoni in numero 

tale da non variare in maniera significativa la numerosità programmata con un 

incremento superiore al 10% del numero programmato.  

3) per quanto riguarda i trasferimenti al 2° e 3° anno di corso verranno accolti i 

provenienti da altri corsi di laurea in numero tale da non variare in maniera 

significativa le numerosità programmate con un incremento massimo del 10% 

di tale programmazione.  

Lo studente potrà richiedere nulla osta preventivo sulla disponibilità di posti 

presso la Segreteria Studenti della Facoltà di Farmacia senza che questo 

costituisca elemento vincolante. In ogni caso, ai fini della priorità, farà testo la 

copia dell’istanza di trasferimento presentata dall’interessato presso la Sede 

universitaria di provenienza. Qualora le numerosità dovesserro subire un 

incremento superiore al 10% previsto, il Consiglio assumerà nuove decisioni “.  

La seduta viene tolta alle ore 19,15. 

IL PRESIDE      IL SEGRETARIO 

(Prof. R.PERRONE)     (Prof.ssa P.AVATO) 
 

 

 

 


